

Noticias  
manteniéndolo  
al día



## REPORTE DE PRENSA

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia  
Dirección de Comunicación





Haga clic y visite la p3gina principal de cada peri3dico



- **Los casos de Covid-19 aumentaron un 73% en una semana** Los casos de Covid-19 aumentaron en un 73 por ciento en la última semana epidemiológica, del 13 al 19 de noviembre, con un total de 83 nuevos contagios, reportó este martes el Sedes.
- **Sube en 57% casos de Covid, hay 27 de coqueluche** En la semana epidemiológica 48, Bolivia presentó un incremento de 348 casos de COVID-19, es decir un 57%, mismo que no representa aún de preocupación, sin embargo, lo que merece mayor atención en el momento es la Coqueluche que ya tiene 27 contagiados, informó ayer el ministro de Salud y Deportes, Jeyson Auza.



# EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES



- **A septiembre, exportaciones de productos no tradicionales superan en ingresos al gas natural** Hasta el mes de septiembre, las ventas externas de los productos no tradicionales superaron las de gas natural y participaron en el 30% del total de artículos que el país vendió al mundo. Así lo reflejan cifras del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) en base a números del Instituto Nacional de Estadística (INE). Hasta ese mes, las ventas externas llegaron a los \$us 10.582 millones. El monto representa un crecimiento de hasta el 33% a la cifra registrada en el mismo periodo del año pasado.
- **Importaciones de combustibles y lubricantes crecieron en 165% a septiembre de 2022** Las importaciones de combustible y lubricantes alcanzaron en septiembre de 2021 a 1.252,5 millones de dólares y a similar periodo de la presente gestión la cifra casi se duplicó, llegando a 3.323,2 millones, lo que representa un incremento del 165%, de acuerdo a datos estadísticos del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), en base a cifras del Instituto Nacional de Estadística (INE).



- **Gobierno proyecta 4,86% de crecimiento del PIB en el PGE 2023** El Gobierno presentó este lunes el Proyecto del Presupuesto General del Estado (PGE) 2023, en el que prevé un crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) de 4,86%, una inflación de 3,57%, y el tipo de cambio sin variación.
- **Presupuesto General del Estado 2023 prevé mayor gasto en subsidios a combustibles, hasta los Bs 7.642 millones** La administración del Gobierno de Luis Arce proyecta un crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) del 4,86% en el Presupuesto General del Estado (PGE 2023), mayor a las previsiones estimadas por los organismos internacionales en los últimos meses. La subvención a hidrocarburos sube de Bs 4.794 millones en 2022 a Bs 7.642 millones para la próxima gestión.
- **PGE 2023 prevé un alza del PIB del 4,86% y un déficit fiscal de 7,49%** El proyecto del Presupuesto General del Estado (PGE) para 2023 prevé un crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) del 4,86 por ciento para el próximo año, una tasa de inflación de 3,57 por ciento y un déficit fiscal de 7,49 por ciento, el décimo consecutivo; sin embargo, el Gobierno anunció que el tipo de cambio no variará.
- **Alertan riesgos en la economía por alza de inflación por encima del PIB** En su último informe, el Fondo Monetario Internacional (FMI) proyectó que Bolivia cerrará este 2022 con una inflación del 4,2 por ciento y un crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) del 3,8 por ciento, muy por debajo de lo proyectado por el Gobierno nacional. Especialistas advierten que contar con una inflación superior al crecimiento es preocupante y negativo para la economía del país.



- **Investigación determinará si organización de Copa Evo cumplió la norma tributaria** El presidente del Servicio de Impuestos Nacionales (SIN), Mario Cazón, informó que continúa en curso la investigación iniciada en agosto pasado para determinar si la Coordinadora de las 6 Federaciones del Trópico de Cochabamba cumplió con la norma tributaria vigente en la organización de la “Copa Evo 2022 de fútbol sub-17”.
- **Mypes reportan pérdida de 30 mil empleos por el paro cívico cruceño** Las micro y pequeñas empresas del país reportan una pérdida económica de al menos 120 millones de dólares y unos 30 mil empleos perdidos como consecuencia de los primeros 30 días de paro cívico en Santa Cruz. Por ello, este sector advirtió que no está en condiciones de pagar aguinaldo.
- **Movimiento de carga por puerto Matarani aumenta en 120%** Entre enero y octubre de este año, el movimiento de carga boliviana por el puerto peruano de Matarani reportó un incremento del 120 por ciento respecto al mismo periodo de 2021, informó la Administración de Servicios Portuarios Bolivia (ASP-B).
- **Lanzan financiamiento de Bs 80 millones para empleo y turismo** El Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) lanzó dos nuevas líneas de financiamiento por 80 millones de bolivianos para proyectos que generen empleo y turismo, con el objetivo de reactivar la economía nacional.
- **Promueven alimentos saludables pero productores no cuentan con mercados** El Gobierno se acuerda cada año, en el “Día Nacional del Consumo de Alimentos Ecológicos para el Vivir Bien”, abrir espacios para la comercialización de productos orgánicos, pero los productores a la fecha no cuentan con un mercado para ofertar su producción al mercado nacional, tienen que hacerlo en la calle o en ferias.



- **Arce denuncia “política de matonaje” del comité interinstitucional y asegura que hará respetar la democracia** El presidente Luis Arce denunció este lunes que el comité interinstitucional de Santa Cruz aplica una “política de matonaje” con el paro por el censo, que cumple 31 días. También aseguró que hará respetar la democracia y el derecho al trabajo de la población.
- **Un mes de paro: Santa Cruz ve una “victoria” y Arce, plan “de matonaje”** El mandatario marchó ayer con los cooperativistas mineros en Cochabamba y dijo que el Comité Interinstitucional de Santa Cruz “nunca pudo probar” que se puede hacer el censo nacional el próximo año.
- **Con 5 horas de retraso, se reinstala la sesión que analiza la Ley del censo y hubo amenaza de pugilato** La sesión de la Comisión de Constitución, que trata tres proyectos de Ley del censo y que se reinstaló cerca a las 21:00 de este lunes, se tornó tensa, pasadas las 23:00, cuando hubo cruce de palabras e insultos entre el diputado Erwin Bazán y los parlamentarios de oficialismo Patricio Mendoza y Miriam Martínez.
- **Opositores instalan vigilia en la ALP por la ley del censo** Los legisladores de oposición, de las bancadas de Creemos y Comunidad Ciudadana, se declararon en vigilia hasta que se instale la sesión de la Cámara de Diputados que tratará el proyecto de ley del Censo de Población y Vivienda. Aún no hay fecha de convocatoria.
- **Cívicos aseguran que no se puede levantar el paro hasta tener una ley en mano e instan a diputados oficialistas a “pensar en Santa Cruz”** “No se puede levantar el paro hasta tener una ley en mano”, expresó Stello Cochamanidis, segundo vicepresidente del Comité pro Santa Cruz, tras la dilatación del debate de la ley del censo en la Cámara de Diputados por parte del oficialismo, que aleja aún más la posibilidad de llegar a una solución en el conflicto por el censo, que este martes cumple 32 días de paro indefinido en el departamento cruceño.



- **Actitud de diputados causa molestia en la Uagrm** El vicerrector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (Uagrm), Reinerio Vargas, dijo ayer que hay preocupación y molestia en Santa Cruz por la suspensión de la sesión de la Cámara de Diputados en la que se debía tratar los proyectos de ley del censo, con miras a solucionar el conflicto que hay por la fecha de la actividad censal.
- **Evo sobre la ley del censo: "será la primera norma que surge como producto del pacto de los "renovadores" "** El expresidente y líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, expresó su rechazo a la aprobación de una ley sobre el Censo Nacional de Población y Vivienda y afirmó que está solo se daría producto del pacto entre los "renovadores" del MAS y la oposición.
- **Gobierno calcula daño económico de más de \$us 780 millones por paro cívico** El Ministerio de Economía y Finanzas Públicas calculó un daño económico mayor a los 780 millones de dólares por el paro cívico en Santa Cruz que este lunes cumplió 31 días. El sector más afectado es el agropecuario, según reportó la agencia estatal ABI.
- **División del MAS entrapa ley del censo y el paro de Santa Cruz sigue** Disputas internas del Movimiento Al Socialismo (MAS) y falta de consenso con la oposición imposibilitan la aprobación de proyectos de ley de censo, y la Presidencia de la Cámara de Diputados suspende la sesión y prolongan el conflicto que vive Santa Cruz. Opositores consideran que no existe voluntad para que se levante el paro indefinido. Cívicos piden estar vigilantes a los diputados para no caer en una trampa del oficialismo.
- **Mineros del MAS marchan en apoyo a Arce en Cochabamba** Una marcha de trabajadores mineros cooperativistas asociados a la Federación Nacional de Cooperativas Mineras (Fencomin) se movilizó ayer en defensa de la gestión del presidente Luis Arce, del vicepresidente David Choquehuanca y por la pacificación del país.



- **Evo vincula a Impuestos Nacionales con Mesa por investigar la venta de entradas en su torneo** El expresidente del Estado y líder nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, denunció una supuesta persecución y coordinación entre el Servicio Nacional de Impuestos Nacionales (SIN) y el líder de Comunidad Ciudadana, Carlos Mesa, por la investigación que se abrió por la venta de entradas, sin tributar, para los partidos de la "Copa Evo".
- **Evo sobre pesquisa de Impuestos: No tenemos miedo al ataque coordinado de Cazón y el golpista Carlos Mesa** Luego de que el Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) anunciara que investiga la "Copa Evo", el líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, expresó que no tiene miedo al ataque "coordinado" entre el presidente de la Administración Tributaria, Mario Cazón, y el "golpista" y exmandatario Carlos Mesa.
- **"Fue con aportes de empresarios del Trópico": Arce, molesto por investigación de Copa Evo** Para el asambleísta cochabambino, existe un propósito de "estigmatizar" a la región y a Morales, por parte de Impuestos Nacionales. Este lunes, el SIN confirmó la indagación en torno al desarrollo del torneo de fútbol.
- **Loza desliza que la Copa Evo no ameritó impuestos y lamenta que el Gobierno los investigue** El senador del Movimiento Al Socialismo (MAS) Leonardo Loza también se subió al tren de reacciones que se originó alrededor de la Copa Evo. Manifestó este martes que la posición de las Seis Federaciones del Trópico de Cochabamba "no amerita" pagar impuestos por la organización del torneo sub17, ya que el evento "no tuvo fines de lucro".



- **Tras una represión policial, Ponchos Rojos anuncian huelgas y bloqueos** Los campesinos de Omasuyos se movilizaron ayer en La Paz e intentaron ingresar a la Plaza Murillo, pero fueron gasificados. Reclaman incumplimiento de Arce, que debía ir a esa región el 29 de octubre.
- **Denuncian que socios de Adepcoca son perseguidos por jueces y fiscales** Las mujeres cocaleras marcharon contra la persecución judicial y se declararon en movilización permanente por la libertad de los dirigentes de Adepcoca.
- **Atribuyen larga sequía a cambio climático y fenómeno de La Niña** Trece municipios del departamento de Chuquisaca fueron declarados en estado de desastre por los efectos de la sequía, además de otros que están afectados en los departamentos de Santa Cruz, Tarija, Potosí y Cochabamba, según el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes.
- **Defensa Civil dice que ya no hay incendios en Tariquía y Samaipata** Hasta ayer fueron controlados los incendios ocurridos en cinco departamentos del país, incluyendo el de Samaipata, en el departamento de Santa Cruz, y el de la reserva de Tariquía, en Tarija, según informó el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes.
- **La Paz y El Alto en emergencia por agua, Ponchos Rojos marchan** La anterior semana, la Empresa Pública Social de Agua y Saneamiento de la urbe paceña informó que las 10 represas que proveen este servicio están al 50% de su almacenamiento.



- **Balance de un mes de paro** El paro indefinido que Santa Cruz comenzó el 22 octubre pasado en demanda del censo en 2023 cumplió 31 días (un mes completo) este lunes 21 de noviembre. El balance de estas jornadas –la segunda protesta más larga de la historia de la democracia boliviana- puede ser abordado desde diferentes ópticas.
- **Cifras presupuestarias** Concentrada la atención de la ciudadanía en los avatares de la crisis del censo y su desenlace, que no llega porque el enfrentamiento entre el Gobierno y Santa Cruz se ha trasladado al Legislativo, el resto de la agenda mediática parece ocupar un segundo plano. Sin embargo, no se debe pasar por alto la presentación del Presupuesto General del Estado (PGE) 2023 o Ley Financial del próximo año.
- **Censo y control de daños** El control de daños en una crisis es la evaluación de cuán fuerte ha sido el impacto para identificar el sector más afectado y, frente al conflicto, cuáles deben ser las medidas aplicables para estabilizar las áreas afectadas. En una especie de terapia intensiva, es buscar que los efectos cesen o disminuyan y, con ello, se impidan daños mayores.
- **Aburrimiento** Algún bienintencionado lector opinó, hace poco, sobre uno de mis artículos. Dijo que estamos “obsesionados” con un tema refiriéndose al paro de Santa Cruz. El paro es, por supuesto, un tema coyuntural. Reviso a mis colegas de sección periodística y la tendencia es similar. Nos preocupa. Podríamos hablar de otras cosas, pero la mayoría nos decantamos por esta medida de presión emanada de un departamento que exige, con toda justicia, la realización de un censo que debió hacerse este año.





**BUENOS DÍAS**

*Confederación de Empresarios Privados de Bolivia*